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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!
«КРУГЛЫЙ С Т0 Л »-Н А  тнхк
На ТНХК 22 мая состоялся «круглый стол», 

организованный обкомом КПСС. Он был посвящен 
выполнению регионалыгой комплексной программы 
«Нефтехимия». На заседании присутствовали спе
циалисты различных заводов и ученые вузов и 
НИИ Томска, среди которых были и политехники: 
профессора Ю. П. Похолков, В. М. |Витюгин, Ю. А. 
Карбаинов, доценты Л. А. Беляев, С. А. Бабенко.

Особое внимание было уделено работам, выпол
няемым для ТНХК. За «круглым столом» был дан 
анализ всей работы ученых и специалистов обла
сти для развития нефтехимии, намечены новые за
дачи. Акцент—на скорейшее внедрение исследова
ний в практику.

КОНФЕРЕНЦИЯ

ГЕОЛОГОВ
На кафедре месторож

дений полезных ископае
мых и разведки руд ред
ких и радиоактивных 
элементов ГРФ проходит 
научно-практическая кон
ференция по проблемам 
подготовки кадров для 
Всесоюзного геологиче
ского объединения «Со- 
юзгеологоразведка», пос
вященная 30-летию со 
дня образования кафед
ры. За это время была 
заложена крепкая база 
для подготовки высоко
квалифицированных спе
циалистов, созданы но
вые лаборатории и кур
сы, выпущено около 500 
специалистов, среди ко
торых 38 человек защи
тили кандидатские, а 
трое — докторские дис
сертации, многие награж
дены орденами и меда
лями, стали лауреатами 
Государственной премии 
СССР.

В эти дни у нас мно
го гостей. Идет обсуж
дение наиболее актуаль
ных вопросов. Со сторо
ны кафедры это прием 
студентов, улучшение ка
чества производственных 
практик, заключение до
говоров по целевой под
готовке специалистов. А 
производство требует по
вышения качества подго
товки выпускников, ко
торые могли бы решать 
сложные задачи, встаю
щие сейчас перед совет
скими теологами.

Л. РИХВАНОВ, 
заведующий кафедрой.

И ССЛЕДОВАНИЕ
строения вещест
ва — одно из 

главных направлений со
временного естествозна
ния. К настоящему вре
мени учеными обнаруже
но уже несколько сот 
элементарных * частиц. 
Ряд частиц используют 
для изучения закономер
ностей материального 
мира, лежащих в осно
ве всего богатства и раз
нообразия явлений при
роды. Найденные законы 
оказывают огромное вли
яние на мировоззрение 
людей, на всю науку и 
технику.

Исследование в обла
сти физики элементар
ных частиц и атомного 
ядра ведутся и в нашем 
политехническом институ
те. Особенно интенсив
но они стали развивать
ся после создания в 1965 
году электронного син
хротрона «Сириус», в то 
время самого крупного в 
СССР.

Много ли можно ус
петь сделать в науке за 
20 лет? Ответом на этот 
вопрос стала сессия на
учного совета АН СССР 
по электромагнитным 
взаимодействиям, кото
рая прошла недавно в 
НИИ ЯФ. В ее работе 
(принимали участие .уче
ные из различных науч
ных центров страны. 
Они по достоинству оце
нили достижения физи
ков НИИ ЯФ.

В. А. Царев, доктор 
физико - математических 
наук, лауреат Государ
ственной премии (г. Мо
сква):

— То, что сессия про
водится именно в НИИ 
ЯФ, уже говорит об ус

пехе политехников. За 
последние годы они по
лучили ряд весомых ре
зультатов в физике 
электромагнитных взаи
модействий. Модернизи
рован ускоритель — он 
переживает вторую моло
дость в буквальном смыс
ле слова, поскольку вы
яснилось, что именно на 
таком классе установок 
лучше всего производить 
эксперименты по изуче
нию атомного ядра. И 
коллектив НИИ ЯФ с 
энтузиазмом взялся | за 
разработку такого на
правления.

Эта сессия отличалась 
от всех других темати
кой докладов. Многие из 
них были на стыке фун
даментальных и приклад
ных наук. Профессор 
ТПИ м". М. Никитин рас
сказал о получении - и 
исследовании на «Сириу
се» ондуляторного излу
чения. Этот новый источ
ник электромагнитного 
излучения найдет приме
нение в микроэлектрон
ной промышленности, 
биологии и других обла
стях.

Результаты исследова
ний, проводимых под ру

Физика микромира

ководством члена-кор- 
респондента АН СССР 
А. Н. Диденко, доктора 
физико - математических 
наук С. А. Воробьева по 
изучению эффекта кана
лирования частиц при их 
‘.прохождении через мо
нокристаллы найдут при
менение в физике твер
дого тела, рентгеноло
гии, медицине.

В. Н. Епонешников 
выступил с докладом об 
экспериментах по изуче
нию фотомезонных про
цессов.

В этом и в других на
правлениях ядерной фи
зики политехники сотруд
ничают с научными цент
рами страны в Москве, 
Дубне, Ереване, Харько
ве и многими другими.

Очень заинтересовало 
всех участников сессии 
выступление В. А. Ца
рева о практическом ис
пользовании пучков ней
трино, частиц, еще недав
но считавшихся плодом 
фантазии писателей. Они 
обладают огромной про
никающей способностью 
и могут быть использова
ны в поисках полезных 
ископаемых, которыми 
так богата Сибирь.

— У физики электро
магнитных взаимодей
ствий, — сказал замести
тель председателя науч
ного совета профессор 
П. В. Сорокин, — ог
ромные ВОЗМОЖНОСТИ И 
перспективы, но одному 
коллективу, даже очень 
мобильному, не под силу 
вести подобные работы. 
В задачи нашего совета 
входит координация всех 
исследований, максималь
ное использование коопе
рации физиков страны, 
а также зарубежных уче
ных. Прекрасный пример 
такого сотрудничества — 
НИИ ЯФ, имеющий свя
зи с самыми крупными 
научными центрами ми
ра.

Сессия научного сове
та АН СССР завершила 
свою работу. Ученые 
разъехались по разным 
городам страны, но дру
жеские беседы, дискус
сии долго не забудутся, 
контакты станут крепче.

НА СНИМКАХ: слева 
В. А. Царев, доктор физ
мат. наук, г. Москва, 
вверху—в зале заседаний. 
Внизу: доктора физ-мат. 
наук П. В. Сорокин 
(Харьков) и В. Н. Байер 
(Новосибирск).

Н. КУЦАН.

ЛИДЕРЫ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ

ПРАВОФЛАНГОВЫЕВ 1950 году в круп
нейшем техниче
ском вузе Сибири 

бьгл открыт физико-тех
нический факультет, на 
котором началась подго
товка инженеров-физиков 
и физико-химиков для 
новых отраслей народно
го хозяйства, связанных 
с атомной энергетикой. 
За время своего сущест
вования он подготовил 
большой отряд молодых 
специалистов, которые 
успешно трудятся на 
предприятиях и в инсти
тутах, в партийных, ком
сомольских и профсоюз
ных организациях.

Многие из них зани
мают командные посты, 
имеют большие дости
жения в науке и техни
ке.

Среди них В. В. Лис
тов—министр химической 
промышленности СССР, 
Л. В. Забелин — заме
ститель министра маши
ностроения, С. Т. Таке- 
жанов — заместитель 
председателя Совета Ми
нистров Казахской
СССР, В. А. Глухих — 
член-корреспондент _ АН 
СССР, директор НИИ 
ЭФА в Ленинграде, и 
другие.

Бережно сохраняются

традиции и дела первых 
поколений физикочтехни- 
ков и их первых настав
ников: члена-корреспон-
дента АН СССР А. А. 
Воробьева, профессора 
Н. П. Курина, И. А. Ти
хомирова, доцентов В. Н. 
Титова, М. Ф. Филлипо- 
ва.

В ТПИ продолжает 
трудиться много выпуск
ников факультета, посвя
тивших свою жизнь на
учно - преподавательской 
деятельности: профессора 
И. П. Чучалин, Л. М. 
Ананьев, С. А. Воробьев, 
Б. А. Кононов. ФТФ по 
праву считается передо
вым факультетом в ин
ституте. На его семи ка
федрах работают восемь 
профессоров, 75 доцен
тов —большой коллектив 
научных работников. Ка
федры и лаборатории ос
нащены современным 
оборудованием. Актив
но готовить специа. 
листов помогают коллек
тивы НИИ ЯФ и НИИ ЭИ. 
Сотрудники читают кур
сы лекций, руководят

курсовым и дипломным 
проектированием. Фарма 
обучения и воспитания 
студентов в рамках УИК 
«Физика», созданного на 
базе ФТФ и НИИ ЯФ — 
новый, более прогрессив
ный путь подготовки со
временных инженеров. 
НИИ помогает развивать 
научную базу факульте
та: в распоряжении сту
дентов — атомный реак
тор, уникальные сильно- 
точнные ускорители, крио
генная техника, целый 
парк мини-ЭВМ и боль
ших вычислительых ком
плексов. '

Традиции ФТФ основа
ны на упорном труде и 
инициативе. Поэтому не 
случайны на факультете 
самая высокая в ТПИ ка
чественная успеваемость 
студентов (около 60 про
центов), широко развер
нутая научно-исследова
тельская работа, в кото
рой участвуют все стар
шекурсники, активная 
деятельность обществен
ных организаций, посто
янный интерес к студен

ческому быту. Поэтому в 
.социалистическом сорев
новании между факульте
тами ФТФ в последние 
годы вышел в число ли
деров.

Каковы же слагаемые 
успеха? Это прежде все
го достаточно сильный 
набор студентов на пер
вый курс, в профориен
тационной работе по от
бору талантливой моло
дежи участвуют букваль
но все сотрудники фа
культета и часть из 
НИИ ЯФ. Кураторы сту
денческих групп первого 
курса назначаются за 
год до начала занятий, 
а это тоже немаловаж
ный фактор.

На факультете в тес
ном контакте работают 
студенческая партийная 
группа (парторг Е. Да- 
нильченко), комсомоль
ская организация (секре
тарь комитета ВЛКСМ 
А. Андреев), профсоюз
ная (председатель проф
бюро О. Кривчер) и студ- 
совет общежития (пред
седатель И, Бух). Орга

низующим органом явля
ется совет общественных 
организаций, который 
проводят секретарь парт
бюро и декан факульте
та. Большое внимание 
уделяется хорошо успе
вающим студентам, от
личникам. За ними под
тягиваются и другие. 
Студенту-середняку в 
группах сегодня стано
вится неуютно. Поэтому 
их число на факультете 
уменьшается. Зато каж
дый шестой студент — 
отличник, шесть Ленин
ских стипендиатов.

Серьезная борьба ве
дется с правонарушения
ми. Благодаря активной 
работе замдекана по 
воспитательной работе 
А. И. Кузнецова, а так
же самих студентов, ни 
одно правонарушение не 
остается без внимания и 
наказание неизбежно. 
Отсюда и резкое сниже
ние количества правона
рушений. Усиливается 
внимание общественных 
организаций факультета 
к проведению свободного 
времени студентов. Это 
и организация научно-ис
следовательской работы, 
и спортивных мероприя
тий, и отдыха студентов. 
Поставлена и решается

задача, чтобы каждый 
выпускник имел либо пе
чатную работу, либо ав
торское свидетельство.

Как большое и важное 
дело рассматривается и 
спортивная работа. В 
массовых мероприятиях 
вместе со студентами 
принимают активное уча
стие кураторы и другие 
сотрудники факультета. 
Это сразу же дало поло
жительный эффект: впер
вые факультетские
команды заняли первые 
места по футболу, "волей- 
■болу, баскетболу, шахма1 
там. В кроссе к 40-летию 
Победы имени Шуры 
Постольской факультет 
также Занял первое мес
то.

Сегодня ФТФ живет 
уже заботами и перспек
тивами завтрашнего дня. 
Идет процесс обновления 
учебно-лабораторной ба
зы, получают развитие 
научные школы И. И. 
Курина, И. А. Тихомиро
ва, Б. А. Кононова, 
А. М. Кольчужкина, 
И. П. Чернова, Н. Е. Ни
китина, развернуто внед
рение научно-исследова
тельских работ в произ
водство.

В. ЕВСТИГНЕЕВ, 
декан ФТФ,
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ ------

Откровенный разговор
17 мая состоялось от

четно-выборное собрание 
в партийной организации 
электро-физического фа
культета. При высокой 
активности коммунистов 
шло обсуждение отчета 
партийного бюро, с кото
рым выступил секретарь 
партбюро О. В. Соколов. 
В прениях по докладу? 

коммунисты справедливо 
критиковали партийное 
бюро за недостатки, ко
торые были в его работе.

На слабый контроль за 
качеством работы особен

но по заготовке кормов 
обратил внимание заве
дующий кафедрой про
мышленной и медицин
ской электроники Л. М. 
Ананьев.

О низкой эффективно
сти работы комсомоль
ской организации по по
вышению качества учебы 
студенческого актива ска
зал А. Н. Кармадонов. 
Об этом уже писала на
ша газета 8 мая 1985 го
да. Партийному бюро на
до уделять самое при

стальное внимание набо
левшему вопросу.

О повышении роли и 
ответственности коммуни
стов на любом участке 
работы, об отсутствии си
стемы в оздоровительной 
работе на факультете, о 
повышении действенности 
принимаемых решений, о 
необходимости регуляр
ной информированности 
всех коммунистов по вы
полнению решений парт
бюро и партсобраний ска
зал в своем выступлении 
Ю. Г. Свинолупов.

Все замечания и пред

ложения были адресова
ны вновь избранному со
ставу партбюро, которое 
должно учесть их при со
ставлении плана работы 
на очередной период. 
Оценка работы партийно
го бюро была признана 
удовлетворительной.

На первом заседании 
партийного бюро секре
тарем партийной органи
зации элеитрофизическо- 
го факультета избран 
Юрий Григорьевич Сви
нолупов.

В работе партийного 
собрания принял участие 
инструктор орготдела 
горкома КПСС Н. И. Чу
динов.

А. КУЩ, 
заместитель секретаря 

парткома.

ХОЗЯЙСТВОВАТЬ УМЕЛО
СРЕДИ подразделений 

нашего института АХУ 
выделяется особо. От 
слаженной работы этого 
отдела во многом зави
сит нормальный жизнен
ный ритм нашего инсти
тута. И закономерно, что 
вопросы организации ра
боты транспортного отде
ла, отдела снабжения, 
канцелярии стали пред
метом заинтересованно
сти разговора на состояв
шемся 21 мая отчетно- 
выборном собрании АХУ.
Секретарь партийного 
бюро И. У. Топнин в 
отчетном докладе особое 
внимание обратил не 
только на достигнутые 
результаты, но и на кри

тический анализ еще не 
решенных проблем. Так, 
серьезную озабоченность 
вызывает санитарное со
стояние учебных корпу
сов. Не всегда коммуни
сты с полной ответствен
ностью относятся к вы
полнению партийных по
ручений. Нуждается в 
значительном совершен
ствовании политико-вос
питательная работа в 
АХУ.

В прениях по отчетно
му докладу приняли уча
стие Т. И. Абросова, 
Л. Е. Драчковская, 
А. П. Брынза, Л. П. 
Позднякова, И. Т. Ло
зовский, А. И. Клемай- 
тис.

Коммунисты в целом 
одобрили деятельность 
партийного бюро. Одна
ко, как отметили высту
пающие, не все резервы 
подразделения АХУ бы
ли реализованы на вы
полнение решений пар
тии.

Так, в выступлении
Л. Е. Драчковской было 
подчеркнуто, что необ
ходим строгий партий
ный контроль не только 
за общим режимом тру
да, но и за степенью уп
лотненности рабочего 
времени.

Коммунист А. П. 
Брынза заострил вни
мание на необходимости 
заслушивать отчеты ком

мунистов на партийных 
собраниях, заседаниях 
партбюро, что в значи
тельной мере будет спо
собствовать повышению 
роли и ответственности 
каждого члена партийной 
организации. Серьезные 
нарекания высказаны бы
ли в адрес группы народ
ного контроля.

В работе партийного 
собрания принял уча
стие заместитель секрета
ря парткома А. А. Яков
лев.

Отметив положитель
ную работу партбюро 
АХУ, он призвал комму
нистов шире и полнее ис
пользовать мобилизую
щее и организующее 
воздействие партийного 
ядра АХУ на работу все
го подразделения.

На первом заседании 
секретарем партбюро был 
избран И. У. Топкин.

О. ПАЛЬЯНОВА.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ПОИСК
Традиционными стали 

в специализированном 
отряде проводников
«Прометей» встречи с ве
теранами Великой Оте
чественной войны и тру
да. Недавно в комнате 
боевой славы бойцы про
вели отрядное комсомоль
ское собрание, на кото
рое пригласили Ивана 
Григорьевича Чижика, 
человека, который своим 
самоотверженным трудом 
во время войны в тылу 
приближал долгождан
ный День Победы.

Иван Григорьевич
учился в 315 группе на
шего института. Много 
интересного он рассказал 
об Анатолии Николаеви. 
че Солоницыне, нашем 
почетном бойце, с кото
рым вместе учился. Имя 
Анатолия Николаевича, 
летчика, генерал-майора, 
увековечено в комнате 
боевой славы.

После собрания бойцы 
отряда возложили живые 
цветы у памятника погиб
шим политехникам.

Сейчас отряд ведет 
большую поисковую ра
боту. Мы собираем све
дения о студентах груп
пы, которые закончили 
институт в 1941 году.

С. МАСАЛИМОВА, 
комиссар ЛССО 

 ̂ «Прометей» ХТФ.

На кафедре информационно-измерительной техники студенты принимают 
активное участие в научных исследованиях . Только за прошедший год полу
чены два авторских свидетельства, соавторами которых являются студенты ЭФФ 
Н. Шекерюк и А. Носов. В этом году в печать отправлено шесть статей, подго
товленных с участием студентов, готовится несколько заявок на рацпредложение.

НА СНИМКЕ М. Пасекова: старший преподаватель кафедры ИИТ А. Г. 
Смирнов со студентками ЭФФ Т. Левицкой и Е. Иваненко за обсуждением теку
щих вопросов НИР.

ССО: ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЙ ПЕРИОД

П о д а р о к  м у зею
Студенческий специа- участие в операции «Па- 

лизированный отряд «Па- мять», 
раллель» АВТФ в год В канун 40-летия 
40-летия Победы и XII Победы бойцы подарили 
Всемирного фестиваля музею боевой славы 
молодежи и студентов ТПИ памятный альбом 
ведет активную подготов- с материалами и фото
ну к летнему трудовому; графиями сотрудника од- 
семестру. Одно из ной из кафедр геолого
главных направлений — разведочного факультета

Александра Рафаилови
ча Янкелевича, погибше
го в 1943 году. Шестой 
год «Параллель» поддер
живает связь с женой 
погибшего фронтовика 
Анастасией Николаевной 
Янкелевич.

Встречи бойцов в ком
нате боевой славы стали 
уже традицией отряда.

С. ЛЕСИНА,
Т. МАКСИМЕНКО, 

бойцы ССО 
«Параллель» АВТФ.

1 июня —
День защиты

детей

МАЛЫШИ

ВСТРЕЧАЮТ

ШЕФОВ
Наш ЛССО «Пульс» 

очень дружен с малы
шами из детского ком
бината № 33, у кото
рых мы бываем в 
(гостях почти каждый 
день. Вместе с ними 
мы «лечим» игрушки, 
книжки, играем.

С большим удоволь
ствием дети вместе с 
Леной Юдиной уха
живают за цветами, с 
Риммой Гилимьяно- 
вой поют песенки и

В плане работы в 
подготовительном пе
риоде у ЛССО «Ро
мантик» есть такой 
раздел: «Активно уча
ствовать в операции 
«Чебурашка». Это 
важное дело преврати
лось в хорошую тра
дицию. Очень часто 
девушки после заня
тий в институте спе
шат к малышам в дет
ские ясли № 11, что
бы принять участие в 
подготовке детского 
утренника, в субботни
ке по уборке террито
рии или просто поиг
рать с забавными ма
ленькими человечка
ми.

В этом году забот 
у шефов прибавилось. 
Сейчас «романтики» — 
частые гости в дет
ском доме № 2.

Бойцы отряда
Ф. Сафиулина, Щ. Ива
нова, О. Коваленко 
постоянно оказывают 
посильную помощь 
этому коллективу.

В канун Первомая 
девушки приняли уча
стие в подготовке дет
ского утренника, они 
вместе с воспитателя-

танцуют.
С радостью, по-дет

ски непосредственно 
встречают шефов
младшие друзья: ко
му-то надо завязать 
бантик, разрешить 
вспыхнувший спор, 
получить ответ на 
очередное «почему?». 
В подшефной группе 
28 малышей. Каждо
го надо понять, подо
брать ключик к дет
скому сердечку. Но 
внимание и любовь к 
детям помогают нам в 
работе, общение с ма
лышами заставляет 
нас серьезно оцени
вать свои поступки.

Ф. ВИИНАТОВА, 
студентка ЭФФ, 

боец ЛССО «Пульс».

ПРОВОДИМ

УТРЕННИКИ
■Vми и детьми организо

вали настоящий ку
кольный спектакль. 
Кружились в хорово
де с красавицей—Вес
ной зайчата, л и сята- 
все лесное маленькое 
царство.

Работа с детьми 
очень сложна и ответ
ственна. Умение об
щаться с ними, орга
низовать или ,црияуч 
мать новую игру, рас
сказать или прочесть 
сказку—все это приго
дится нам в рабочем 
периоде, поскольку 
маленьких пассажиров 
на нашем летнем 
маршруте железнодо
рожной линии «Томск- 
Мссмва» будет много 
и нам, проводни
кам, нужно сделать 
все, чтобы путь не 
показался им долгим 
и утомительным.

Л. ЕСАУЛЕНКО, 
боец ЛССО 

«Романтик».

Субботники- 
на «отлично»

Студенты машино
строительного факуль
тета ежедневно выез
жают в пионерский 
лагерь политехников 
«Юность».

К открытию сезона 
ребята убирают тер
риторию, подготавли
вают спортивные и иг
ровые площадки, обо
рудуют жилые доми
ки. Студенты работа
ют с комсомольским 
задором, стараются 
сделать все, чтобы

маленьким жителям 
было в лагере уютно 
и хорошо.

На «отлично» спра
вились с поставлен
ной перед ними зада
чей машиностроители 
из групп 4331 и 
4332. Умело руково
дили работой комсор
ги В. Щесатк и 
Н. Кириченко. Суббот
ники в лагере продол
жаются.

Н. ПАВЛОВ.
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Г Р А М О Т А
V

ВОИР

В. М. Зыков много 
лет возглавляет Том
ский общественный 
институт патентове
дов. Под его руковод
ством выпущено 800 
общественных патен
товедов. Это не меша
ет ему в его основной 
работе начальника 
межвузовского патент
ного бюро.

Владимир Михайло
вич, которому недав
но исполнилось пять
десят лет, является 

членом областного со

вета ВОИР, предсе. 

дателем объединений-' 

го совета ВОИР на

шего института.

За активную работу 

он награжден Почет
ной грамотой Томско

го областного совета 

Всесоюзного общества 

изобретателей и рацио

нализаторов.

Вычислительная техника стала надежной помощ
ницей физиков в постановке опытов и расчетов их 
результатов.

НА СНИМКЕ: старший научный сотрудник НИИ 
ЯФ В. П. Шадрин и заведующий лабораторией 
А. (М. Овчаров обсуждают компановку функцио
нальной схемы на базе автоматизированной систе
мы научных исследований для ядерно-физического 
эксперимента НИИ ЯФ.

Фото М. Пасекова.

М ы -з а  трезвость
За пять лет прожива

ния в общежитии иног
да приходилось видеть, 
как злоупотребление ал
коголем приводило неко
торых студентов на ска
мью подсудимых.

Не очень приятно, 
когда на танцевальных 
вечерах рядом с вами 
юноша или даже девуш

ка навеселе, для многих 
молодых людей стало 
нормой появляться на 
танцах в нетрезвом виде.

Нередко в студенче
ской среде любое за
столье непроизвольно 
сводится к обыкновенной 
пьянке! Особенно часто 
подобные случаи встре
чаются на младших кур

сах. Первокурсники, по
вествовав себя вполне 
самостоятельными и
взрослыми людьми, за
частую не могут прове
сти свободное время, не 
приняв рюмки спиртно
го. Заканчивается подоб
ное веселье почти всегда 
плачевно.

Здесь двоякого мнения 
быть не может. Употреб
ление алкоголя в любой 
дозе недопустимо в сту
денческой среде.

Л. МЕЛЬНИЧЕНКО, 
студентка гр. 5300.

Не говор и ть- действовать!
Комиссия по Профи

лактике пьянства в ин
ституте существует дав
но. Ее представители 
проводят лекции в обще
житиях, комсомольские 
рейды. Информация о 
каждом случае пьянства 
среди студентов сразу 
поступает в группы, и 
наказание неизбежно.

За попадание в мед
вытрезвитель студенты 
немедленно отчисляются. 
Сейчас мы наметили це
лый комплекс мер по 
многим направлениям: 
усиление профилактиче

ской пропаганды, индиви
дуальная работа со сту
дентами, повышение пра
вовой грамотности руко
водителей, активизация 
деятельности комитетов 
комсомола.

Готовятся методиче
ские рекомендации пред
седателям советов по 
профилактике правонару
шений. В них войдут но
вые положения: примене
ние административных 
мер за появление в не
трезвом виде не только 
в рабочее ,но и в свобод
ное время; тесная связь

НАРОДНЫЙ КОНТРОЛЬ -  В ДЕЙСТВИИ

РЫЦАРИ ЗАКОННОСТИ
Недавно мы на заседа

нии комитета народного 
контроля института за
слушали двух председате
лей групп НК подразде
лений: П. И. Степанова
(УНПК «Кибернетика») 
и Л. Н. Ульянова (кафед
ры общественных наук). 
Что объединяет этих лю
дей, — так это большой 
опыт партийной работы, 
непримиримость к недо
статкам, высокая ответ
ственность за выполне
ние порученного им дела. 

т Так, например, в этом 
учебном году народные 
контролеры УНПК «Ки
бернетика» проверили 
подготовку к осенннему 
семестду, использование 
сотрудников НИЧ в учеб
ном процессе, расходова
ние электроэнергии, про
вели рейды по дисцип
лине труда. Итоги прове
рок обсуждались на пар
тийном собрании и сове
те УНПК.

На кафедрах общест
венных наук группа на
родного контроля сосре
доточивает свое внима
ние на резервах улучше
ния учебной и научно-ис
следовательской работы, 
не забывая и вопросы 
укрепления дисциплины, 
охраны соцсобственности.
Она проверила условия 
работы преподавателей, 
ведение документации на 
кафедрах, состояние уче
та прихода и ухода с 
работы сотрудников. Ее 
интересовало качество 
преподавания на кафедре 
научного коммунизма, 
обеспечение учебниками 
студентов, занимающихся 
в учебных кабинетах, со
хранность книжного фон
да. На кафедре истории 
КПСС была проверена 
исполнительская дисцип
лина. На кафедре поли
тической экономии — 
выполнение приказов и

инструкций Минвуза
СССР о зачетах и экза
менах. . Результаты про
верки были действенны
ми. Они повлекли за со
бой соответствующие ре
шения партийных собра
ний и совета кафедр.

Хорошо работают в 
УНПК «Кибернетика» 
народные дозорные.
А. П. Полищук, М. В. 
Самойлова, Н. А. Быст
рицкая, на КОН —В. В. 
Осипова, Л. П. Иванова, 
Н. Б. Кнэхт и другие.

Но с большего и боль
шее спрашивается. Го
ловная группа НК реко
мендовала отчитываю
щимся, а вместе с ними, 
и всем народным дозор
ным института настойчи
вее и конкретнее осу
ществлять контроль за 
использованием рабочего 
времени, выполнением 
преподавателями индиви
дуальных планов, повы
шать гласность резуль

татов своих проверок. 
На обсуждение материа
лов рейдов необходимо 
приглашать руководите
лей подразделений, обя
зывать их сообщать в 
НК о выполнении пред
ложений и замечаний. К 
проверкам группам на
родного контроля необхо
димо привлекать членов 
профбюро и «Комсомоль
ского прожектора».

Необходимо поставить 
учет своей работы так, 
чтобы можно было без 
труда установить, как, 
когда и кем выполнено 
замечание и исправлено 
положение.

Чтобы повысить уро
вень работы НК, следу
ет поднять ответствен
ность, активность и 
умение каждого члена 
группы, эффективность в 
работе. И пусть этому 
послужит учеба народ
ных дозорных и такие 
вот отчеты, на которых 
обобщается лучший опыт, 
отмечаются недостатки.

И. ЗАКАРЛЮК,
член группы НК 

института.

ДИСЦИПЛИНА ДЛЯ ВСЕХ

ПОД ПОСТОЯННЫ М  КО НТРО ЛЕМ
Профсоюзные рейды, 

проверки прихода и ухо
да с работы, обсуждение 
нарушителей трудовой 
дисциплины... Это и 
многое другое — из опы
та работы профсоюзных 
бюро АЭМФ и ЭФФ, за
слушанных на днях пре
зидиумом профкома со
трудников. Отчеты пред
седателей бюро Л. Б. 
Гурина (АЭМФ) и Б. П. 
Гриценко (ЭФФ) показа
ли, что во всех профсо
юзных группах прово
дятся производственные 
собрания с обсуждением 
вопросов трудовой дис
циплины и правопорядка. 
Имеются журналы реги
страции и учета служеб
ного времени. Практику
ются взаимопроверки вы
хода сотрудников на ра
боту, Нарушители трудо
вой дисциплины и право
порядка обсуждаются в 
коллективах.

Однако эта работа про

водится без достаточно 
хорошо продуманной сис
темы, как того требуют 
решения апрельского 
(1985 года) Пленума 
ЦК КПСС. От одного 
факта нарушения — до 
другого. Бездействуют 
товарищеские суды. Нет 
оперативности и гласно
сти проверок трудовой 
дисциплины. Профбюро 
не заслушивают руково
дителей кафедр об их 
работе по укреплению 
трудовой дисциплины и 
правопорядка.

Закон о трудовых кол
лективах дал широкую 
возможность' админист
рации и общественным 
организациям в борьбе 
за порядок на рабочих 
местах. Но факультеты 
не применяют таких мер 
общественного воздей
ствия, как товарищеские 
замечания, общественный 
выговор. Из 80 наруши
телей трудовой дисципли

ны по институту за год 
обсуждено только 16.

Анализ борьбы с нару
шителями трудовой дис
циплины по всем подраз
делениям института по
казывает, что введенные 
новыми типовыми прави
лами внутреннего трудо
вого распорядка такие ме
ры, как перевод на ни- 
жеоплачиваемую работу 
или смещение на низшую 
должность до трех меся
цев без учета специаль
ности, занимаемой долж
ности, за прогул, систе
матическое нарушение 
трудовой дисциплины 
или появление на работе 
в нетрезвом состоянии, 
не применяется. Админи
страция объявляет работ
никам замечания, выго
вора, так как это про
ще и удобнее, а что 
эффекта такие взыска
ния не дают, показывают 
продолжающиеся нару
шения трудовой дисцип

лины. Нередки, особенно 
в хозяйственных служ
бах, случаи появления на 
работе лиц в нетрезвом 
состоянии. Таких людей 
необходимо отстранять 
от работы и лишать их 
отпуска за время прогу
ла. Но нельзя применять 
эту меру к тем, кто не 
был отстранен от работы 
или отсутствовал мень
ше трех часов.

Мы напоминаем неко
торые пункты Закона о 
труде, потому что не все 
руководители помнят о 
них. Нельзя, например, 
применять меры дисцип
линарного воздействия за 
нарушения общественного 
порядка (мелкое хулиган
ство, пребывание в мед
вытрезвителе),' но акти
визировать деятельность 
по устранению причин и 
условий, порождающих 
пьянство и алкоголизм, 
—одна из задач трудовых 
коллективов. На это на

целивают нас постанов
ления партии и прави
тельства, опубликован
ные на днях в печати.

Работа профсоюзных 
бюро АЭМФ и ЭФФ по 
укреплению дисциплины 
и правопорядка призна
на недостаточной. Им 
надлежит принять стро
гие меры к нарушителям, 
составить планы работы, 
активизировать деятель
ность товарищеских су
дов,повысить гласность. 
Надо брать в бюро распи
сания сведения о срыве 
занятий и ни один такой 
случай не оставлять без 
внимания.

Профсоюзный комитет 
рекомендует юридическо
му бюро следить за пра
вовой стороной проектов 
приказов до их утверж
дения.

Укрепление трудовой 
дисциплины может быть 
обеспечено лишь при 
комплексном подходе к 
этому важному государ
ственному делу.

3. кошко,
член профкома института.

с наркологическими ка
бинетами, право направ
лять туда студентов по 
свидетельствам оперот
рядов, органов милиции.

Чтобы эти положения 
не остались только реко
мендациями, нужно по
меньше говорить, по
больше работать, ведь 
пьянство —реальное зло, 
и побороть его можно 
только реальными дей
ствиями.

В. ЯНКОВСКИЙ, 
председатель комиссии.

РАСПЛАТА

3 А
БЕСПЕЧНОСТЬ

В 1984 году в обще
житиях нашего института 
произошло около 50 
краж личного имущества.

Оперативным отрядом 
ДНД ТПИ была проведе
на большая профилакти
ческая работа в этом на
правлении. В этом году 
подобные случаи в об
щежитиях заметно сни
зились. И тем не менее, 
они еще случаются.

Так, 19 апреля, в 
626 комнате общежития 
химико- технологического 
факультета (ул. Верши
нина, 46) у студентки 
группы 5941 Н. Оклад
никовой был украден че
модан с вещами. В этот 
день студентка группы 
5942 О. Иванова, про
живающая в этой комна
те, решила на занятия 
не ходить. Оставив дверь 
открытой, она засиде
лась в гостях у соседей 
по этажу, чем и восполь
зовались нечистые на 
руку люди.

Кроме того, у жильцов 
этой комнаты вошло в 
обычай, уходя на заня
тия, оставлять ключ за 
металлической пластиной 
у входа. Об этом знали 
все знакомые и беспре
пятственно приходили в 
гости, когда хозяев не 
было дома.

За свою беспечность 
студенты строго наказа
ны. О, Иванова, Н>Бун- 
тина, Т. Дадашева и 
Н. Окладникова лишены 
права проживания в об
щежитии. Все, кроме 
Н. Окладниковой, отчис
лены из института.

Кировский РОВД Том
ска рекомендовал адми
нистрации химико-техно
логического факультета, 
института принять допол
нительные меры по борь
бе с хищениями в обще
житиях и учебных кор
пусах, усилить наказание 
жильцов за открытые 
комнаты и хранение клю
чей в «условленных мес
тах» .

Н. ПОХАЛЬЧУК, 
председатель студсовета 

общежития ХТФ.
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После четырех туров 
первенства области по 
шахматам лидирует сту
дентка ТПИ Е. Каредова.

Фото М. Пасекова.

Мы вас 
ждем

Больше года существу
ет в общежитии ХТФ 
клуб самодеятельной пес
ни «Реприза».

— Вначале нас было
пятеро, — рассказывает 
президент цлуба Таня 
Демешкина, — начинали 
с азов: нашли помеще
ние, своими руками от
делали его, стены обши
ли красивыми деревянны
ми панелями. Приобрели 
инструменты: пианино,
гитары, балалайки —вы
бирай, кому что нравит
ся.

— Собираемся почти 
через день, — говорит 
Ира Иванова. — Многие 
умеют играть на гитаре, 
знают нотную грамоту. 
Разучиваем песни Виз
бора, Высоцкого, Ники
тиных, Окуджавы. Дел 
много, и все интересные: 
провели вечер русского 
романса, пели на встрече 
с ветеранами, ездили с 
агитбригадой в поселок 
Шегарку, организовали к 
1 апреля «день смеха».

— У нас очень весело, 
— продолжает разговор 
Галя Маланьина. —Каж
дый находит занятие по 
душе. Скучать никому не 
приходится. Мы обраща
емся ко всем студентам 
факультета: приходите к 
нам, не пожалеете! Не 
умеете —научим, не 
получится — поможем. 
Было бы желание, ос
тальное — приложится. 
Мы ждем, вас, ребята.

Н. НИКОЛАЕВА.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е
Всех женщин, желаю, 

щих укрепить свое здо
ровье, приглашаем на 
занятия ритмической гим
настикой в Лагерный сад.

В среду — 19 час. и 
субботу — 16 часов.

ПРОФКОМ.

Навеки в памяти народной

В ПЕРВЫ Е

М НОГО приходит 
писем Владимиру 
Ивановичу Вере

щагину, заведующему ка
федрой технологии си
ликатов, но когда он ви
дит этот быстрый, летя
щий почерк, остальные 
конверты сразу откла
дывает в сторону. Алек
сандр Титович Логвинен
ко, доктор технических 
наук, заслуженный дея
тель науки РСФСР, 
лауреат Государственной 
премии СССР, в дни 
войны заведовал кафед
рой, потом был деканом.

— Александр Титович, 
несмотря на солидный 
возраст — 82 года, про
должает активную твор
ческую деятельность. Яв
ляясь научным консуль
тантом Института химии 
твердого тела и перера
ботки минерального сы
рья СО АН СССР, —го
ворит В. И. Верещагин, 
—он до сих пор поддер
живает контакт с родной 
кафедрой: помогает в
подготовке аспирантов, 
проведении эксперимен
тов. Это не так просто 
сделать, ведь с 1944 го
да А. Т. Логвиненко жи
вет в Новосибирске.

По решению ЦК пар
тии в том году был ор
ганизован Западно-Сибир
ский филиал АН СССР, 
и А. Т. Логвиненко во
шел в состав президиу
ма. С тех пор вся дея
тельность его связана с

Новосибирским научным 
центром: 25 лет он был 
директором химико-ме
таллургического институ
та, а затем Института 
физико-химических (Ос
нов переработки мине
рального сырья СО АН 
СССР.

В новом письме уче
ный поделился воспоми
наниями о работе сотруд
ников института в годы 
войны.

— Когда мы по радио ус
лышали сообщение о ве
роломном нападении фа
шистской Германии на 
Советский Союз, не было 
ни паники, ни растерян-, 
ности. Все почувствовали 
огромную тяжесть, но и 
не меньшую • ответствен
ность: работать для
фронта, для победы, не. 
считаясь со временем. '

С первых дней войны 
я был избран секретарем 
партбюро института, по
этому все дела вуза ка
сались меня непосред
ственно. В связи с мо
билизацией была прове
дена расстановка остав
шихся сотрудников кад
ров. Директор института 
К. Н. Шмаргунов, его 
заместитель А. А. Во
робьев и деканы провели 
большую организацион
ную работу.

Учебный год нам при
шлось начинать на ма
лых площадях. В глав
ном корпусе размести
лось военное училище.

Оборудование и приборы 
перенесли в химический 
и физический корпуса. 
'Организовали среди со
трудников и населения 
сбор теплых вещей. Те
логрейки, теплые брюки, 
рукавицы шила бригада 
из научного и техниче
ского персонала. Асси
стент-математик была 
руководителем швейного 
дела, ассистент-физик — 
специалистом по подшив
ке валенок. Материалы 
были куплены на соб
ранные среди сотрудни
ков средства.

Подошла пора прини
мать вступительные экза
мены в институт. Абиту
риенты приехали, экза
мены мы организовали, 
все прошло на высоком 
уровне. Студентов раз
местили в общежитиях. 
Начались занятия.

С питанием было не
важно: ржаная затируха 
и морковный чай. Стои
мость такого обеда —ко
пейка, но в часы работы 
буфет был переполнен.

Работали группы граж
данской обороны, прово
дились военные учения, 
соблюдались правила за
темнения зданий, ночью 
—дежурства на улицах. 
На кафедре резания ме
таллов силами студентов 
было организовано про
изводство снарядов не
большого калибра. Кол
лектив института помо
гал во всех работах го
роду и селу.

области, был создан ко
митет ученых, который 
определил направление
научной работы вузов и 
научных учреждений на 
решение задач военного 
времени. Возглавлял его 
профессор Владимир 
Дмитриевич Кузнецов из 
Сибирскцго физико-тех
нического института, от

политехнинеского инсти
тута в его состав входи
ли профессор К. Н. 
Шмаргунов и я.

Так началась жизнь 
института в первые дни 
войны.

А. ЛОГВИНЕНКО,
доктор технических наук, 
лауреат Государственной 

премии СССР.

Ветераны
в гостях

У

Быстро, без осложне
ний прошло расселение в 
квартирах сотрудников 
института семей эвакуи
рованных с прифронто
вой полосы. Томичи ок
ружили их теплом и за
ботой.

В Томске, как и в 
других крупных городах

М НОГО славных 
женщин трудится 
в нашем институ

те. Именно для них в 
канун праздника Победы 
традиционно и гостепри
имно распахнулись двери 
клуба «Уют». Гостей теп
ло встречала хозяйка 
клуба Л. Н. Коземова и 

♦ ведущие вечера, дикто
ры радиостудии физико- 
технического факультета 
Ольга Ткаченко и Виктор 
Малышев.

Уютное помещение, 
красивая сервировка сто
ла, душистый чай, празд
ничная музыка — все 
создавало непринужден
ную обстановку, распола
гало к дружескому раз
говору.

Стихает музыка, веду
щие приветствуют соб
равшихся, начинают рас
сказ о тех, кто пришел 
на встречу: о ветеранах
войны и труженицах ты
ла, о тех, кто взвалил

на свои хрупкие плечи 
всю тяжесть войны.

Молодые душой и пол
ные жизненного оптимиз
ма ветераны войны 
и труда В. Н. Суслова, 
3. В. Петрова, Т. Н. 
Гаврилова, А. В. Маль
цева и другие вспомина
ли фронтовые дороги, тя
жесть утрат и радость 
победы.

— Многое пришлось 
пережить людям военно
го времени, — сказала 
Ася Васильевна Мальце
ва, — и мы хотим одно
го — мира и мирного 
труда.

Добрые слова благо
дарности в этот вечер 
адресовали наши славные 
труженицы организато
рам — женской комис
сии профкома института, 
вокально- инструменталь
ному ансамблю Дома 
культуры «Совпадение», 
ведущим вечера.

Л. ИВАНОВА.

ОГНИ ОБЩЕЖИТИИ

Встреча
с отрядом

Бойцы отряда комму
нистического труда «По
иск», который этим ле
том продолжит работу на 
мемориальном комплексе 
в селе Верховье Холм- 
Жирковского района, 
встретились в центре об
щественно- политической 
работы общежития на 
Усова, 21/2, со студента
ми МСФ.

Поисковцы рассказали 
машиностроителям об 
отряде, о том, сколько 
было сделано на смолен
ской земле за пять тру
довых семестров.

Командир отряда
Н. Арзубов рассказал 
собравшимся о том, как 
необходимы жителям 
совхоза «Томский» моло
дые руки, и призвал сту
дентов записываться в 
отряд коммунистического 
труда, чтобы помочь 
сельчанам в строитель
стве и ремонте жилых 
домов и других помеще
ний, в поле и на фермах.

Собравшиеся на встре
чу горячо откликнулись 
на призыв поиоковцев.

Первыми записались в 
отряд студенты Б. Керд- 
зевадзе и - А. Ломидзе, 
которые уже ездили в 
составе отряда.

А. ПАШКИН.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

ОТ УЛЫБКИ СЕРЫЙ ДЕНЬ СВЕТЛЕЙ 
(идет конкурс агитбригад)

Фото М. Пасекова.

Р А Б О Т А ' ОДОБРЕНА
На кафедре физвоспнтания прошло заседание, 

на котором присутствовал начальник отдела физи
ческой подготовки Министерства высших учебных 
заведений РСФСР Б. Н. Минаев, .возглавлявший 
комиссию по проверке работы кафедры.

Он одобрил строительство четырехзального 
спортивного корпуса и работу по закреплению 
спортивных площадок за факультетами, введение 
знака «Спортивная гордость ТПИ».

Также он отметил и недостатки: неудовлетвори
тельное состояние раздевалок и душевых в спортив
ном зале. Необходимо в короткие сроки провести 
ремонт этих помещений.

Большое упущение и то, что в ТПИ не практи
куются занятия физкультурой на III и IV курсах, 
а ведь они проводятся уже в 156 вузах РСФСР. В 
будущем году необходимо организовать такие заня
тия. А. ТАЕНКОВ.

ВРЕДНЫЕ ПРИВЫЧКИ

«ЕСЛИ  БЫ МОЯ ЖЕНА ЗАКУРИЛА...»
Курить — значит вре

дить своему здоровью. 
Это общеизвестно. Об 
этом написаны брошюры, 
статьи, выпущены филь
мы. Борьба с курением 
ведется в масштабах 
всей страны. А как об
стоят дела в студенче
ских аудиториях, обще
житиях?

Рассказывает староста 
этажа общежития АЭМФ 
на Вершинина, 37, 
В. Дейнер.

— В кухнях, на лест
ницах тяжело дышать от 
табачного дыма. Особен
но неприятно, что девуш
ки не уступают в куре
нии мужчинам. Студен

ток Л. Тимощук, Н. Су- 
щук, С- Фокину мы не
сколько раз уговаривали, 
предупреждали, стыдили, 
принимали к ним дисцип
линарные меры. Поло
жительных результатов 
нет. Придется писать их 
родителям.

А как справляются с 
этой проблемой в дру
гих общежитиях? Допол
нительные хозработы, 
приглашения на заседа
ния комитета комсомола, 
увещевания...

В общежитии на Ки
рова, 4, курильщику вно
сятся в предварительный 
список не получающих 
ордер в будущем учеб-

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленина, 30, гл. корпус ТПИ, ауд. 230, тел. 99-22-68, внутр. 2-68

ном году. Рассказывает 
председатель студсовета 
В. Журов.

— В общежитии соз
дана комиссия персональ
ных дел, регулирующая 
выполнение правил внут
реннего распорядка: она
разбирает нарушения, вы
носит наказания винов- 

’ным. Практически ни 
один случай не остается 
без внимания. Членов ко
миссии выбирали на об
щем собрании сами 
жильцы, в нее вошли 
студенты всех курсов.

Кстати, многие девуш
ки думают, что курение 
придает им современ
ность, привлекатель

ность. А как считают 
мужчины?

— Если бы моя жена 
закурила, я бы ушел и 
едва ли вернулся бы к 
ней, — сказал В. Журов.

В журнале «Смена» 
опубликовано «Письмо 
курящей девушке» врача 
Ф. Углова. Интересная 
статистика: из несколь
ких сот опрошенных 
мужчин ни один не хо
тел бы себе в жены де
вушку с сигаретой. Есть 
над чем подумать.

Никакие администра
тивные меры не помогут, 
если каждый курильщик, 
будь то мужчина или 
женщина, не осознает то
го вреда, который они 
приносят себе и окружа
ющим.

Н. МИХАЙЛЕНКО.
За редактора Н. П. КУ1
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